

LOS REPOBLADORES DE ALGECIRAS PROCEDENTES DE GIBRALTAR Y SU CAMPO EN EL SIGLO XVIII

Mario Luis Ocaña Torres

Fuentes e introducción

Las fuentes que he utilizado para la realización de este trabajo son originales en su totalidad y proceden de los fondos del Archivo de Protocolos Notariales de Algeciras. Han supuesto una revisión salvo error, omisión o despiste por parte del autor, de todos los testamentos contenidos en la citada documentación correspondiente a la Sección Algeciras que cronológicamente comprende desde 1728, momento en el que aparecen los primeros documentos, hasta 1799 en que el siglo termina. De ellos han resultado de interés para esta investigación un total de 1.207 testamentos los cuales han sido fichados y, con posterioridad, introducidos en una base de datos informática instrumento esencial para la realización de un trabajo con las características del que se expone a continuación.

Los textos notariales proporcionan nada más que datos parciales sobre la población que reside y está vecindada en Algeciras puesto que se limitan a aportar información sólo sobre aquellos habitantes que, en un momento determinado, nos dejaron sus testamentos por escrito, los cuales no constituyen la totalidad de los nuevos repobladores pues hay un grupo que quedan al margen, constituido por una población flotante compuesta por militares, corsarios, funcionarios y otros tan característicos de una zona multifronteriza y estratégica como lo fué y lo siguen siendo las costas del Estrecho, cuyas huellas no han quedado reflejadas en los documentos aunque, en un futuro, se tratará de seguir sus huellas y rastrear su existencia con la utilización de otros documentos estantes en el mismo archivo.

El criterio que he seguido para considerar a estas personas como repobladores vecindados en la ciudad de Algeciras ha sido especialmente el hecho de que ellos mismos manifiestan en sus últimas voluntades ser vecinos de esta ciudad en la que piden ser enterrados a su muerte. Además, muchos de ellos dejan constancia de pertenecer a diferentes cofradías, llevar muchos años viviendo en esta tierra, tener conyuges de la ciudad o la zona desde tiempos pretéritos así como poseer casas, trabajo o ambas cosas a la vez en Algeciras.

Historia

He elegido el uso del término “replador”, referido al caso de Algeciras, porque estos vecinos no son los primeros que se establecieron en nuestro solar a lo largo de la Historia. Los repladores se afincaron sobre el solar de una ciudad fantasma, cuyos vestigios pétreos sirvieron de refugio en los primeros y más difíciles momentos, que en siglos anteriores fue deseada y temida, que gozó de prestigio en toda la cuenca del Mediterráneo Occidental y Norte de África y que ahora apenas ofrecía restos de murallas carcomidos por el tiempo, algunos cortijos dispersos propios de vecinos de Gibraltar y unas posibilidades de crecimiento insospechadas de cara al futuro que algunos individuos, el Marqués de Verboom especialmente, supieron apreciar nada más contemplar la bahía, los surgideros, las sierras y la localización geográfica de Algeciras.

Estado de la cuestión

El origen del replamiento, de lo que en el comienzo del siglo XVIII no eran más que los restos arruinados de la ciudad musulmana de Algeciras, se inicia, como es de todos conocido y generalmente aceptado, a raíz de la pérdida de la ciudad de Gibraltar en el verano de 1704 a manos de una escuadra combinada anglo-holandesa que, en plena Guerra de Sucesión Española, defiende el derecho a la Corona de España del Archiduque Carlos de Austria. La pérdida de la ciudad española, entre otras consecuencias, dará lugar a la diáspora de la población gibraltareña que se refugiará en ciudades próximas de la Comarca o en otros territorios más lejanos.

Tras la firma del Tratado de Utrecht, que pondrá fin a las esperanzas de una pronta recuperación de la ciudad perdida y del retorno de sus antiguos habitantes, se iniciará un proceso replador del cual van a nacer núcleos de población de nuevo cuño como San Roque y Los Barrios y renacerá de sus ruinas la ciudad de Algeciras.

El tema del nacimiento de las nuevas ciudades que conforman el Campo de Gibraltar ha sido tratado por diversos autores, clásicos y actuales, tanto en capítulos monográficos dentro de obras generales como en artículos específicos publicados en revistas especializadas. Entre los autores que han hecho referencia en sus obras al resurgimiento de la ciudad de Algeciras en el XVIII se halla, en primer lugar, López de Ayala que hace referencia en su obra *Historia de Gibraltar* (1782) al renacer de Algeciras manifestando que esta tiene su origen en el año 1710: “*También se establecieron algunos vecinos en los Barrios i Algeciras, pero con subordinación á san Roque, formando solo un pueblo todos los tres vecindarios.*”⁽¹⁾.

Considera causa del replamiento de nuestra ciudad el despoblamiento de la de Gibraltar y la dispersión de su población. Refiriéndose a los que abandonaron Gibraltar, que fueron la mayoría de los que la habitaban, dice: “*Algunos perecieron de la hambre i la fatiga, otros pasaron á habitar pobremente en Tarifa, en Medina sidonia, en la serranía de Ronda, en esta ciudad, en la de Málaga, Marbella, i Estepona. Mucha parte del Ayuntamiento se detuvo en el campo de Gibraltar...*”⁽²⁾.

Más adelante dice: “*El año 16 tuvieron principio las poblaciones de los Barrios i Algeciras,....El principal motivo de haberse reunido en esta parte fue la religión.*”

Ayala centra la atención de su obra en la Historia Militar, en los acontecimientos que suceden en la bahía en relación con los intentos de recuperar la ciudad de Gibraltar por vía militar así como en las pugnas diplomáticas en las que intervienen España e Inglaterra.

El autor retoma el asunto del renacer de Algeciras cuando incide en el pleito por el que esta ciudad intentó separarse de la de San Roque, de la que formaba parte en 1738. Según Ayala, las peticiones de independencia de los vecinos de Algeciras tenían su causas “*en los muchos vecinos que había en Algeciras; en la utilidad de su puerto, en que era obsequio á su Magestad, pues un ingeniero de sus reales exercitos delineó el pueblo; i en la capaz i decente iglesia que tenían casi*

concluida. Añadían que no tenían corregidor que los gobernase con celo, ni mirase con amor; que san Roque disfrutaba los términos que eran propios de Algeciras; que los vecinos de esta se hallaban más grabados en derechos que los de san Roque; que no se distribuía con igualdad el trigo del pósito; que en Algeciras hai generalmente más tropa; que es mejor la situación, i mui notable el aumento que en brebe podría tomar este pueblo, baluarte de la cristiandad, i próxima defensa de la España.”⁽³⁾. Planteamientos que la ciudad de San Roque rebate punto por punto.

En pocas líneas, más adelante, manifiesta que en Algeciras había en esos momentos muy pocos vecinos naturales de Gibraltar, mientras que la mayoría de los pobladores son extraños y advenedizos, con lo que finalizan sus referencias a la ciudad naciente sin profundizar más en el asunto de los inmigrantes. Francisco María Montero⁽⁴⁾ refiriéndose al mismo asunto en su obra posterior, *Historia de Gibraltar y su Campo* (1860), manifiesta lo siguiente: “*Los que se marcharon hacia la parte de Algeciras, que fueron los menos, se reunieron también junto al Oratorio de la Virgen de la Palma, que estaba en el cortijo de los caballeros Gálvez, ..., Formaron en este parage una población como las otras; pero tan reducida en los principios que ni parroquia tenía.*”

Más adelante indica que las nuevas poblaciones crecen “...especialmente Algeciras, que también tenía guarnición, y además el comercio utilísimo, que le proporcionaba su puerto. Mucha riqueza alcanzó con el tráfico de carbones que exportaba para Cádiz...”

En el año 1734 Algeciras se caracterizaba por un “...aumento rápido de su población, superior a la de San Roque...” con la peculiaridad, lógica por otra parte, de que “...su vecindario era allegadizo en su mayor parte y contados los vecinos de la ciudad antigua (Gibraltar) que moraban en ella.”

En una nota a pie de página, que se refiere al año 1756, nos informa que la población de Algeciras ascendía a mil vecinos distribuidos en un total de 638 casas.

El autor, que mantiene también el año 1716 como el de la refundación de Algeciras, no se detiene a analizar la naturaleza o el origen de los pobladores. Montero, más interesado por la historia institucional o militar, no debió conceder importancia a estos aspectos que, en líneas generales, poco interesaron a los historiadores de su tiempo.

José Carlos de Luna⁽⁵⁾ en su obra calca a Montero, aunque simplifica la información. Al referirse al crecimiento de Algeciras dice que esta “...se beneficiaba de las ventajas de su puerto, donde alcanzó gran movimiento el tráfico de maderas, corcho y carbones...” y que “ascendía la población algecireña a 2.500 almas.”

Sigue fiel a Montero cuando dice que: “...el año...1734... Algeciras... con el creciente comercio del puerto y el número de sus habitantes, superior ya al de San Roque.” o al manifestar, refiriéndose a los algecireños y a su derecho a percibir los privilegios de la ciudad de Gibraltar “...que si ningún otro pueblo podía abrogarse la representación de aquella, (Gibraltar) menos que cualquiera Algeciras, entre cuyo vecindario ocasional pocos antiguos gibraltarenses se contaban...”

Emilio Santacana⁽⁶⁾, que realiza su obra a comienzos del siglo XX, sigue a los autores anteriores en cuestiones tales como el origen de la ciudad, la creación de los primeros servicios religiosos o el crecimiento de la ciudad y su separación, mediado el siglo, de su dependencia municipal con relación a San Roque. En este último aspecto cita y transcribe a Francisco María Montero al que elogia y distingue. Santacana indica que durante un momento -que no especifica- del XVIII la población algecireña se eleva a 8.000 personas y que esta vivía de las “...ricas viñas; extensos cortijos para la siembra de trigo, cebada y otros cereales; tierras de regadío para hortalizas, maíz y frutas; prados para el pasto y cría de ganado; numerosos molinos, y por último, de sus montes sacaban leña, curtido y carbón en grande escala que se exportaba a otros pueblos de la Península. De las dehesas y bosque comarcanos salían las maderas con que se construían barcos de cabotaje, así como servían también para reparar las averías que sufría la marina de guerra estacionada frente a Gibraltar.”⁽⁷⁾.

Historia

Tampoco pone de manifiesto Santacana en su obra ningún aspecto relacionado con el origen de los nuevos algecireños.

En la obra, inexplicablemente inédita, sobre la historia de Algeciras de Manuel Pérez Petinto⁽⁸⁾ se sigue en líneas generales a los autores anteriores aunque Pérez Petinto parece haber realizado un trabajo de investigación documental más minucioso. Centra el núcleo principal de la historia de Algeciras en el XVIII, como en las obras anteriores, en el proceso de segregación de nuestra ciudad de la de San Roque que el autor analiza con profundidad, en los acontecimientos bélicos relacionados con los asedios de Gibraltar y finaliza con el papel jugado por la figura del general Castaños en el desarrollo de la misma. Observa el autor que los asedios fueron un factor importante para atraer población cuando manifiesta: *“En el orden urbano este acrecentamiento de los jefes y oficiales necesarios para el aumento de la guarnición motiva la construcción de viviendas reclamadas también por la inmigración de obreros y comerciantes, cada día mayor, que atraídos por la facilidad de comercio clandestino con Gibraltar, declarado puerto franco, efectuaban del mismo modo que lo verifican todos los pueblos fronterizos de todos los países, los unos y los otros en busca del trabajo que las obras urbanas ejecutadas, ofrecían. Algeciras fue ensanchándose, llegando a obtener una clara supremacía en el Campo.”*⁽⁹⁾

Cristóbal Delgado⁽¹⁰⁾ en su obra sobre Algeciras sigue los textos de Montero y Pérez Petinto y, al igual que los anteriores, no aporta datos novedosos para el conocimiento de la historia de la ciudad en el siglo que nos ocupa.

En la obra de Humanes y Torremocha⁽¹¹⁾ aparece por vez primera un capítulo dedicado a la evolución de la población en la Comarca del Campo de Gibraltar en la que aparece la de Algeciras. Los autores reproducen la información procedente de diversos censos generales (Padrón de Algeciras (1726), Catastro de Ensenada (1749), Censo de Aranda (1768), de Floridablanca (1787)) así como datos extraídos de archivos parroquiales procedentes de la Iglesia de N^a S^a de la Palma de Algeciras, pero en ningún momento estos autores hacen referencia al proceso de inmigración que ocupará la recién nacida ciudad de Algeciras, cuyo origen mantienen, siguiendo a López de Ayala, en 1716, ni a la procedencia de los nuevos pobladores, lo cual constituye, como dije más arriba, el objetivo de este trabajo.

José Rivera Aguirre, delegado local de excavaciones arqueológicas y presidente de la comisión del Museo Histórico Arqueológico de Algeciras, en un artículo publicado en el diario *Sol de España* adelanta en una docena de años el inicio del repoblamiento algecireño situándolo, por tanto, en los momentos inmediatos a la pérdida de Gibraltar⁽¹²⁾.

Manuel Burgos Madroñero⁽¹³⁾ manifiesta que en un informe de la Revista de Inspección de 1786 realizada por D. Luis Muñoz de Guzmán se dice que *“Algeciras, que ahora hace de capital, contiene 1.400 vecinos. Es población de poca monta... Algeciras y Tarifa son pueblos de poco caudal y por consecuencia de poco comercio, que solo hacen de carbón y piedras para enlosar.”* Y más adelante, refiriéndose a la riqueza de los bosques de la ciudad manifiesta lo siguiente: *“Halláanse (los montes) del término y jurisdicción de Algeciras en ruinoso estado, porque su inmediación al mar ha hecho continuado sus cortes y mucho más en el tiempo del bloqueo de Gibraltar. Sería conveniente limitar por algunos años las licencias que se soliciten..., para que así se restablezcan los arbolados...”*

En 1994 la incansable actividad investigadora del padre Martín Bueno aporta nuevos datos sobre los orígenes de la ciudad haciendo una limitada incursión sobre el origen de los primeros repobladores de la nueva ciudad de Algeciras: *“Por eso sabemos que en los dos años siguientes - 1716 y 1717 - nacieron en Algeciras trece niños - seis y medio por año -, número indicativo todavía de poca población. Como, además, se empezó a anotar la procedencia de los padres, se sabe que de los veintiseis, entre padres y madres, sólo doce habían nacido en Gibraltar, y los restantes catorce, tres en Tarifa, tres en Medina Sidonia, tres en Gaucín, y uno en cada una de las poblaciones siguientes: Benaoján, Estepona, Barcarrote (Badajoz), Jimena y Morón,... Ser absorbido por una inmigración continua parece haber sido el sino de esta población.”*⁽¹⁴⁾ Se trata pues de la primera aportación documentada que nos informa sobre la procedencia de los primeros algecireños.

En abril de 1997 se produce una interesante aportación a la historia de la nueva población de Algeciras por parte de los investigadores Juan Ignacio de Vicente Lara y Mercedes Ojeda. La comunicación, presentada a las IV Jornadas de Historia del Campo de Gibraltar, se centra en el estudio de los que fueron los primeros habitantes de nuestra ciudad⁽¹⁵⁾. Citando al Vicario de Gibraltar, Don Juan Romero Figueroa, indican que “...en el momento del fatal suceso en Gibraltar vivían 1.000 vecinos, lo que podría equivaler a unos 4.120 habitantes...”. La comunicación indica la procedencia o naturaleza de algunos de los inmigrantes más antiguos, reconociendo los autores que “la fuerte inmigración será un factor muy destacado en la formación de la población campogibraltareña”.

El proceso de crecimiento poblacional de Algeciras, hasta 1722, atraviesa por los siguientes hitos que recojo de la comunicación de Juan Ignacio y Mercedes:

- 1º.- En 1712, una visita realizada por el Oidor de la Real Chancillería de Granada Don Lorenzo Antonio de la Bastida descubre que el Campo está ocupado por 400 vecinos, unos 1.648 habitantes “son los primeros campogibraltareños sobre los que caerá un aluvión de inmigrantes”.
- 2º.- En 1717 el Obispo de Cádiz, Don Lorenzo Armengual de la Mota, visita el Campo de Gibraltar y, entre otras informaciones, manifiesta que Algeciras contaba con un total de sesenta (60) hogares.
- 3º.- En 1721, un censo realizado por la institución eclesiástica, indica que Algeciras cuenta con 208 casas, 240 familias y 793 comulgantes.

Por último, Andrés Bolufer, en un interesante estudio sobre la religiosidad algecireña, centrado sobre los años 1747-1749, establece una relación breve, limitada al caso de cincuenta repobladores de la ciudad, indicando el origen de los mismos. Lo hace citando las ciudades en los casos referidos al Campo de Gibraltar y por comunidades autónomas o países en los restantes casos.

Hasta aquí llegan las últimas noticias publicadas sobre el origen de nuestra ciudad y su habitantes en el XVIII. En el trabajo que se expone a continuación tratamos de ampliar nuestro conocimiento en esta materia.

Los repobladores naturales del Campo de Gibraltar en el XVIII

Se trata de aquellos repobladores de Algeciras que, durante el período 1728-1799, dicen tener su origen o naturaleza en la zona que denominamos Campo de Gibraltar, territorio en el que se comprenden las antiguas ciudades de Gibraltar, Tarifa, Jimena y Castellar así como las nuevas poblaciones de Algeciras, San Roque y Los Barrios.

Repobladores naturales de Gibraltar

El número de testamentos localizados redactados por naturales de Gibraltar se eleva a ciento diez, aunque la cantidad de repobladores es menor ya que una misma persona podía realizar diversos testamentos a lo largo de su vida. En el caso que nos ocupa el número de naturales de Gibraltar avecindados en Algeciras a lo largo del siglo XVIII asciende a un total de noventa y siete. De ellos cincuenta y siete son hombres y cuarenta son mujeres.

En cuanto a su estado civil sorprende el escaso número de solteros (cinco) y solteras (dos) que aparecen, hecho que puede ser explicado tanto por la facilidad para contraer matrimonio en una ciudad donde la inmigración era constante y fuerte como por la presión espiritual y el control moral que, sin duda, ejercería la Iglesia Católica con el fin de institucionalizar aquellas uniones no reguladas por el sacramento matrimonial.

Historia

El contraste se produce en relación con los varones casados que, en primeras nupcias, alcanzan la cifra de cuarenta y seis. De ellos trece enviudaron y volvieron a casarse en segundas nupcias. El elevado número de viudos en primeras nupcias responde, seguramete, a la alta mortalidad femenina registrada como consecuencia de los alumbramientos.

En cuanto a las mujeres aparecen dieciocho casadas en primeras nupcias, de las que siete volvieron a contraer matrimonio en segundas nupcias. A ellas hay que añadirles otras veinte que figuran como viudas. En cambio no aparecen más que dos hombres en estado de viudedad.

No he localizado nada más que el caso de una mujer que llegó a contraer matrimonio en terceras nupcias. El total de matrimonios, tanto en primeras como en segundas nupcias, se eleva a ciento cuatro. Pero en treinta y nueve casos no se aportaron dotes, es decir unas determinadas cantidades de dineros o de valores en bienes muebles, inmuebles o semovientes que la mujer aporta al matrimonio, y en otros treinta nueve casos, en los que no necesariamente se trata de los esposos de las mujeres anteriores, no hubo capital, es decir, una aportación de bienes que hace el marido para el establecimiento de la futura pareja. Este hecho indica que un porcentaje nada despreciable de los gibraltareños en el exilio se encontraban en una situación de extrema precariedad económica explicable porque, en muchos casos, dejaron parte o perdieron la totalidad de sus bienes con la pérdida de la ciudad.

En las dotes que se conservan, los elementos que aparecen reflejados con más frecuencia son: el dinero en diversas cantidades comprendidas entre los 24 pesos de 15 rv y los 1500 pesos, aparece en quince ocasiones; la ropa, tanto de casa como de uso personal, en cinco; el ajuar de casa en cuatro; los bienes inmuebles (casas), los muebles y diferentes tipos de ganados, especialmente bueyes, novillos, vacas y cerdos así como determinadas cantidades de cereal, sobre todo trigo, lo hacen en tres ocasiones mientras que las alhajas, los molinos y los barcos(medio barco) se aportan como dotes solamente en una ocasión.

En relación a los capitales aparecen: determinadas cantidades de dinero lo hacen en diez ocasiones, las mismas en que aparacen animales domésticos; las casas lo hacen en tres ocasiones, lo mismo que la ropa mientras que determinadas cantidades de trigo se aportan como capital en dos ocasiones, las herramientas de labranza (arados) en una, las tierras de labranza en otra y medio barco en una. La misma frecuencia con que aparece una barquilla y armas.

En cuanto al número de hijos que se engendran dentro del matrimonio (los casos de hijos concebidos extramatrimonialmente son muy raros y más extraño aún es verlo reflejado en los testamentos,) los vamos a dividir según se trate de primeras, segundas o terceras nupcias y dentro de cada una de esas categorías se reflejarán los casos de parejas que no procrearon a las que denominamos SH (sin hijos), el número de hijos vivos (1V, 2V, etc) y el número de parejas a los que no les queda ningún hijo vivo, grupo al que denominamos SHV (sin hijos vivos).

	SH	1V	2V	3V	4V	5V	+5V	SHV	
GIBRALTAR	4	19	11	16	8	11	9	5	1ª NUP
	7	1	2	4	1	-	-	-	2ª NUP
	1	-	-	-	-	-	-	-	3ª NUP

En relación con el número de hijos vivos de los gibraltareños establecidos en Algeciras debo indicar que, aunque no en todos los casos, he localizado el número de hijos nacidos y el de fallecidos.

De las diecinueve parejas que dicen tener un hijo vivo, en un caso es el único superviviente de tres hermanos y de dos hermanos en otros dos.

En el caso de los que tienen dos hijos vivos sabemos que habían perdido tres hermanos en un caso y cuatro en otro.

De los dieciséis casos en los que viven tres hijos, en dos de ellos había muerto un hijo más y, en el caso de las parejas que tuvieron más de cinco hijos vivos, en dos casos perdieron al menos dos hijos más.

Mientras que estas diferencias parecen obedecer a factores de tipo natural, otros de índole humana se reflejan con amargura en los documentos: Francisco Dorado, que redacta su testamento en el año 1729, dice que de sus seis hijos dos se hallan cautivos en Mequinez y que le consta que uno de ellos ha muerto en cautividad. En las mismas circunstancias se halla un hijo de Juana Romero que testa en 1767. La vida en estas costas estaba llena de peligros.

Información interesante que nos ofrecen los testamentos es la que nos permite cuantificar cuantos de estos pobladores tenían viviendas en el solar algecireño y, en muchos casos, en qué calles se encontraban avecindados. Desgraciadamente esta circunstancia no se produce en todos los casos y tampoco se dan descripciones integrales de las viviendas sino de forma muy esquemáticas como casa choza, casa principal, cuarto de casa, casa en alberca, soberado, etc.

En el cuadro adjunto presento una relación de calles algecireñas, por orden alfabético, así como la existencia en ellas de casas habitadas por pobladores procedentes de Gibraltar. En muchas ocasiones los redactores del testamento indican que poseen casas pero no indican su localización.

LOCALIZACIÓN DE BIENES INMUEBLES PROPIOS DE GIBRALTAREÑOS EN ALGECIRAS

Propiedades		
sin localizar 23 (Una es una choza y otra está en cimientos)		
C/Alta	1	C/Ancha
C/Cuartel Cabª	3	C/Damas
C/Huertas	4	C/Jerez
La Marina	1	Matagorda
C/Real	3	C/Rocha
C/San Juan	1	C/Soria
C/Torrecilla	1	C/Villanueva
		C/Carretas
		C/Del Arquillo
		C/Larga
		C/Río
		C/San Antonio
		C/Tarifa

En relación con los oficios o actividades que desempeñan los repobladores de Algeciras en el XVIII, los que proceden de Gibraltar se ocupan en las siguientes:

Cabrerros	2	Campesinos	12	Tejeros	1
Campesinos arrendatarios	6	Campesinos propietarios	1	Tenerías(Curtidurías)	1
Carboneros	1	Escribanos	1	Transportistas marítimos	4
Funcionarios	1	Ganaderos	5	Toneleros	1
Herreros	2	Marineros	2	Tenderos	2
Molineros	1	Militares (Cía.Escopeteros Getares)	1	Presbíteros	1
Panaderos	1	Pescadores	1	Regidores	1

De entre las actividades económicas que resultan fácilmente cuantificables a través de los testamentos se encuentra la ganadería. Es habitual que los que testan hagan relación del número de cabezas de ganado que poseen, indicando su especie, sexo, en algunos casos su edad (erales, utrerros) y en muy pocos todos los nombres y pelajes de los diferentes animales, en este último caso, vacuno.

Aunque no todos los propietarios de cabezas de ganado pueden considerarse como ganaderos, en el sentido de oficio especializado en que lo entendemos hoy día, si es cierto que la posesión de animales para la producción de carne o como medio de transporte y trabajo tuvo un papel importante en las economías domésticas, de la misma forma que fue importante su compra venta como factor de actividad de intercambio económico, de modo que su posesión fue muy habitual entre los

Historia

pobladores de Algeciras en el XVIII, especialmente entre los procedentes del Campo y de Gibraltar que, por lo general, suelen ser los tradicionales propietarios y/o trabajadores de las tierras circundantes del Peñón y de los ganados.

Observamos que el número de propietarios de yuntas o de un número mayor de bueyes de arada para el trabajo en el campo es muy alto y, aunque no tenemos la constancia documental en todos los casos, probablemente estemos ante la presencia de campesinos yunteros, arrendatarios y no propietarios de tierras. Por último paso a exponer, por orden alfabético, el nombre de los repobladores naturales de Gibraltar que se establecieron en Algeciras durante el XVIII. A la izquierda aparece el año en que redactaron su testamento. Varias fechas corresponden, obviamente, a varios testamentos.

APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO	APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO
Acosta, José de	1742	Aguilar, Sebastiana	1760
Álvarez, José	1753	Alvarez, Lorenzo	1729
Andrade, Inés Teresa	1757	Aranda y Esquivel, Fr ^c	1741
Balongo, Sebastián	1743/49/57	Bejarana, Juana	1740
Benítez Avilés, Frac ^o	1734	Benítez, Catalina	1736
Bernal, Alonso	1734	Biedma, José	1749
Bueno, Francisca Rosa	1763	Calzada, Faustina Jos ^{ta}	1754
Calle, Agueda de la	1731	César y Mendoza, Elvira	1750/56
Coca, José de	1747	Cordero Alarcón, José	1741/46/47
Díaz, Juan	1764	Díaz, Bartolomé	1732
Dorado, Francisca	1757		
(Sus padres, Fernando y Salvadora, eran de Gibraltar)			
Dorado, Francisco	1729	España, Juana	1766
Esquinas, Antonio de	1761	Fantoni, Francisca	1760
Flores de Velasco, Catalina	1775		
(Sus padres, Bartolomé Torrejón y Velasco y María Jurado, eran de Gibraltar)			
Francisco, Juan	1735	Fuentes, Fernando de	1738
Fuentes, Juan Tomás de	1758	Fuentes, Gaspara de	1774
García Esparrago, Pedro	1743	García Navarro, Juana	1742/1774
García, Alonso	1732	García, Pedro	1743
García, Simón	1734	Ibañez, Juana	1741
Jiménez, Catalina	1764		
(Sus padres, Francisco Jimenez y María Gallega, de Gibraltar)			
Lara, Josefa	1732	López de Alcuña, Juan	1730
López, Diego	1733	Lozano de Guzmán, Andrés	1739
Lozano de Guzmán, Melchor	1738	Llamas, Juan de	1735
Machado, Pedro	1734	Marcelo, José	1735
Márquez, Francisco	1748	Martín Pecino, Fco.	1743/48/53
Melero, Salvador	1748	Molina Avendaño, Alonso de	1746
Morales, Francisca de	1752	Moreno, Juan	1735
Moreno, María	1767		
(Sus padres, Luis Moreno e Inés Monroy, de Gibraltar)			
Morillas, Pedro	1740/1744	Moya, Francisco	1736/38/50
Noguera, María	1764	Noguero, Antonio	1767
(Sus padres, José Noguero y Leonor Benitez, de Gibraltar)			
Ontañón, Luis Antonio de	1751	Pacheco, Maria de Europa	1764

(Sus padres, Juan Pacheco y M^a Muñoz de Herrera de Gibraltar)

Pacheco, Sebastiana	1748	Pecino, Manuela	1765
Pentusa, María	1773	Pérez, José	1729
Pinto, Francisco	1759	Ponce y Monroy, Francisca	1756
Ramos, Pedro	1752	Reina, Alonso de	1732
Reyes y Gómez, Melchora	1781	Río, Ana del	1738
Rivero, Andrés	1738	Rodríguez Gavilán, Diego	1727
Rodríguez, Francisco	1745	Rodríguez, Juan	1758
Rodríguez, Miguel	1734	Romero, Ana	1737
Romero, Francisca	1732	Romero, Esteban	1733
Romero, Juana	1767	Rosado, Blas	1743
Sacazes, Cayetana de	1732	Sánchez Zarco, Francisco	1752
Sánchez Zarco, José		Santa María y Mena, Fco.	1735
Serrano, Ana	1746	Serrano, Sebastiana	1732
Serrano y Lara, Sebastiana	1775	Siles, Francisco	1738
Suárez Patiño, Isabel	1748	Tavares, María Antonia	1736
Torre y Quirós, Teresa	1741	Trujillo, Antonio	1756
Trujillo Ramirez y Avellano, Juan Miguel	1732		
Valerio Moreno, Juan	1754	Varela, Juan Simón	1751
Vielma, Alonso de	1733	Viera, Juan	1729
Villalba, Gerónima	1761		

Repobladores naturales de Tarifa

Los testamentos conservados en el Archivo Notarial de Protocolos de Algeciras referidos a naturales de Tarifa que se establecieron en la nueva población de Algeciras constituye el segundo bloque más numeroso después del de Gibraltar. Lo testamentos tarifeños ascienden a un total de noventa y tres los cuales corresponden a un total de ochenta y tres repobladores de los cuales cuarenta y cinco son mujeres y treinta y ocho son hombres. La diferencia existente entre el número de repobladores y el resultado de sumar a los hombres con las mujeres se explica porque existe un testamento realizado por tres hermanos, un varón y dos hembras, que se han contabilizado.

Los tarifeños que se encuentran avecindados en Algeciras se encuentran mayoritariamente casados. Así aparecen treinta varones casados en primeras nupcias de los que, al menos dos, enviudaron y se casaron de segundas.

Veintiocho son las mujeres que aparecen casadas en primeras de las que enviudaron siete que volvieron a casarse en segundas. Mientras que los varones y las hembras solteras aparecen igualados a cuatro, la balanza se desequilibra de nuevo a favor de las mujeres en cuanto al número de viudas que asciende a doce por tan solo cuatro viudos, con lo que la longevidad y la resistencia femenina a largo plazo aparece por encima de la de los varones.

Existe información sobre la aportaciones de dotes y capitales para un total de cincuenta y seis enlaces matrimoniales, tanto en primeras como en segundas nupcias. En treinta y cuatro casos no hubo dote y en cuarenta y cinco tampoco hubo capital.

En los casos restantes las dotes estuvieron caracterizadas por la aportación de dinero, en seis ocasiones, en cantidades que oscilaron entre casi los cuatro mil reales y los seiscientos; en seis ocasiones aparece la ropa; en cinco los bienes inmuebles compuestos por casas, cuartos de casa y soberados; en cuatro las cabezas de ganados y en cantidades menores los molinos, en una, la plata, en otra y los muebles.

Historia

En cuanto a los capitales, que en el caso de los tarifeños se prodigan mucho menos, aparece el dinero, en cuatro casos, en cantidades comprendidas entre los 6000 rv y los 80 ducados y en dos ocasiones aparecen casas, ganados y ropas.

Como puede deducirse de lo expuesto fueron porcentualmente muy escasas las aportaciones matrimoniales lo que indica, lo mismo que en el caso de los gibraltareños, un alto grado de miseria entre estos repobladores.

En cuanto al número de hijos habidos en los matrimonios de naturales de Tarifa, que viven cuando sus psdres redactan los testamentos, los datos que pueden extraerse de la documentación son los siguientes:

SH	1V	2V	3V	4V	5V	+5V	SHV	
12	11	11	10	7	4	5	8	1ª NUP
5	1	-	-	3	1	-	1	2ª NUP
1	-	-	-	-	-	-	-	3ª NUP

Podemos añadir algo en relación con la mortalidad de los hijos de estos vecinos pues existe información en algunos casos.

En tres de los casos en los que sobrevive un hijo, en dos murió un hijo y en otro murieron dos; en dos de los casos en que sobreviven tres hijos, en uno murieron tres y en otro uno; en uno de los casos en que viven cuatro, murieron dos. En los casos en los que el número de hijos es superior a cinco, en dos casos muere uno y en otro fallecen tres.

LOCALIZACIÓN DE BIENES INMUEBLES PROPIOS DE TARIFEÑOS EN ALGECIRAS

Propiedades sin localizar	- 14	C/Alta	- 3	C/Pozo del Rey	- 2
C/Animas	- 2	C/Buenaire	- 2	C/Real	- 1
C/Carretas	- 1	C/Cereria	- 1	C/Rio	- 2
C/Cuartel Cabª.	- 1	C/Escopeteros	- 7	C/Sacramento	- 3
C/Gloria	- 3	C/Huertas	- 5	C/S. Antonio	- 1
C/Larga	- 5	La Marina	- 4	C/S. Felipe	- 1
Matagorda	- 2	C/Montereros	- 1	C/Stª María	- 1
C/Muro	- 1	Plaza Baja	- 1	C/Sevilla	- 1
C/Soria	- 4	C/Tarifa	- 2	C/Torrecilla	- 1

En relación a las actividades desempeñadas por los naturales de Tarifa establecidos en Algeciras, las que reflejan los documentos, son las siguientes:

Armadores (propietarios de barcos y barquillas)	5
Campesinos	3
Campesinos arrendatarios	3
Campesinos hortelanos	2
Capitán de Milicias Urbanas y Diputado de la Junta de Sanidad del Puerto	1
Empresarios de carbón	3
Ganaderos	2
Maestros de primers letras	1
Marineros	3
Molinera arrendataria	1
Patrones de mar	1
Pescadores	1
Presbíteros (Además es Abogado de los Reales consejos y Fiscal General Eclesiástico)	1

Soldados y oficiales de la Compañía de Escopeteros de Getares	4
Soldados de la Compañía Provincial de Inválidos de Tarifa	1
Soldados y oficiales del Regimiento de Inválidos de Andalucía	4
Tejeros	1

Para concluir este apartado, paso a exponer, por orden alfabético, el nombre de los repobladores naturales de Tarifa que se establecieron en Algeciras durante el XVIII.

APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO	APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO
Alvarez de Lara, María	1770	Arcos Escalante, Diego	1752
Arcos Moriano, Cipriana de	1776	Arcos, Rosa de	1794
Arias Palomares, Pedro	1750	Asuero, Catalina	1756
Barrios, Juan de	1759	Bautista, José	1757
Blanco, Miguel	1768	Cabezas, Melchor	1785
(Sus padres, Pedro y Melchora, de Gibraltar)			
Cádiz, Isabel de	1769	Carreta, Francisca	1745
Cassas, Josefa de	1742	Castro Robles, Juana	1776
Collado, Teresa	1787	Confort, Juan	1728
Cordero Alarcón, Francisco	1768	Cordero, Pedro	1798
(Su padre, José Cordero, de Gibraltar)			
Delgado, Josefa	1752	Díaz, Leonor	1756
Dominguez, Juliana	1748	Esperanza, Bernardo	1749
Fuentes, Francisca de	1766	Gallegos, Elvira	1767
García, Isabel Antonia	1788	García, Magdalena	1729
Gatón Moriano, Agustín	1737		
González, Gregorio	1751		
(Sus padres de Gibraltar)			
González, Juana	1762	González, Salvador	1746
Guerra, Elvira	1793	Guerrero Hidalgo, Juan	1764
Guerrero, Ana	1745/49/53	Guerrero, María Rosalía	1756
Herriso, Juan	1738	Hurtado, Juan	1769
Jerez, Ana	1768	Jiménez, Leonor	1745
Martín de César, Juan	1781	Mejías, Gaspar	1753
Meléndez, Francisca	1768	Meléndez, Francisco	1771
Mesa, Luisa de	1735		
Morcego, Antonio	1776/1792		
(Sus suegros eran gibraltareños)			
Morillas, Fernando	1747	Muñoz Páramo Mendoza, Fernando, Elvira y Agustina	1783/84/86
(Su padre, Pedro Muñoz, era de Gibraltar)			
Ochoa, Cristóbal	1736	Ordóñez Salas, Fernando	1741/49
Pardo, Gonzalo	1770	Pérez, Juana	1777
Pérez, Nicolás	1774	Piña, María de	1766
Quintero, Antonio	1762	Quintero, Luisa María	1767
Rivas, Martín de	1794	Rodríguez, Antonio	1741
Rodríguez, Diego	1749	Rodríguez, Francisco	1738
Rodríguez, Francisco	1745	Rodríguez, María	1735/63
Rodríguez, Melchora	1735	Romo de Abrio, Juan de	1737/43

Historia

Ronda y Aranda, María 1749/50	Ronda, Francisco 1789
Rosa, María de la 1762	
(Sus padres D. Luis Sebastián de la Rosa y D ^a Sebastiana Pacheco eran de Gibraltar)	
Rosado, Isabel 1739	Ruiz, Antonia 1733
Ruiz, Manuel 1771	Salas Ordóñez, Isabel 1758
Salguero, Catalina 1786	Santa María, Antonio 1770
Santa María, Francisca 1745	Santos, Pedro de los 1777
Sevilla, Catalina 1738	Silva, Sebastiana de 1777
Suárez, Antonio 1739	Torremocha, Gaspara 1732
Trujillo, Sebastiana 1748	Verdejo, Miguel 1745
Vidal y Abarca, M ^a Ant ^a 1766/69	Zambrano, Ana 1770

Repobladores naturales de Algeciras

El conjunto de repobladores que dice haber nacido en Algeciras a los largo del XVIII nos ha dejado un bagaje documental que asciende a un total de noventa testamentos redactados por un total de ochenta y cuatro repobladores de los que treinta y tres son mujeres y cincuenta y uno son hombres.

En relación con su estado civil también predominan entre este grupo los casados en primeras nupcias que ascienden a un total de treinta y seis de los que diez enviudaron y volvieron a contraer segundas nupcias. Tan sólo ha aparecido un individuo que llega a contraer terceras nupcias. En cuanto a las mujeres, estas contrajeron matrimonios en primeras en veinticinco ocasiones aunque solamente aparece un casada en segundas nupcias.

De nuevo parece rastrearse la alta tasa de mortalidad que para el sexo femenino implicaba parir a sus hijos en unas condiciones higiénico sanitarias muy poco o nada desarrolladas.

Los solteros alcanzan la cifra de siete y a cuatro llegan las solteras. En el caso de los repobladores naturales de Algeciras los viudos, que son tres, y las viudas, que son cuatro, se hallan muy igualados.

En relación a las aportaciones de dotes y capital, en los casos que tenemos información, encontramos que no se produjeron dotes en quince ocasiones ni tampoco capital en otras once. Abundan las cantidades de dinero que aparecen como dotes en doce ocasiones y como capital en catorce, los bienes inmuebles (casas o cuartos de casa) que lo hacen en nueve ocasiones como dotes y en cuatro como capital; la ropa aparece en siete ocasiones como dote y en tres como capital y, ya en menor medida, aparecen el ganado en dos ocasiones como dote y en una como capital; los muebles en tres como dote y en una como capital; y la tierra, molinos y tienda de mercería en una sola ocasión como dotes y y la tierra, herramientas para trabajar la tierra y determinadas cantidades de trigo en una sola ocasión como capital. En cuanto al número de hijos habidos por los repobladores naturales de Algeciras las cifras obtenidas son las siguientes:

SH	1V	2V	3V	4V	5V	+5V	SHV	
19	11	8	4	3	4	6	7	1 ^a NUP
5	2	1	1	-	-	-	-	2 ^a NUP
1	-	-	-	-	-	-	-	3 ^a NUP

De las cifras expuestas podríamos destacar el numeroso grupo de parejas que dice no haber concebido hijos en primeras nupcias, siendo igualmente numeroso el de aquellos que dicen conservar a un solo hijo vivo. Aunque no son muchas las referencias sabemos que en un caso en el que sobrevive un hijo, otro había fallecido y, en el apartado en el que sobreviven dos hijos, en dos ocasiones se había producido la muerte de otro hermano.

LOCALIZACIÓN DE BIENES INMUEBLES PROPIOS DE ALGECIREÑOS EN ALGECIRAS

Casas sin especificar - 3	C/ Ancha - 5	C/Ánimas - 1
C/Catalanes - 1	C/Carretas - 6	C/Cerería - 1
C/Escopeteros - 4	C/Gloria - 3	C/H.Caridad - 1
C/ Huertas - 2	C/Ierez - 5	C/Jesús - 2
C/Larga - 7	C/Matadero - 1	Matagorda - 3
C/Montereros - 2	C/Mosca - 1	C/Munición - 3
C/Muro - 4	Pza. Alta - 3	Pza. Baja - 1
Pza.Cruz de Marina - 2	Pza.S.Isidro - 1	Pza. Verduras - 1
C/Pozo - 1	C/Real - 1	C/ Rfo - 3
C/Rocha - 1	C/ S Antonio - 4	C/S Juan - 1
C/S Pedro - 1	C/Sevilla - 1	C/Torrecilla - 3
C/Viudas - 2		

Las actividades que ocupan a estos primeros algecireños son las siguientes:

Albañiles 1	Asalariados 1
Campesinos 15	Carpinteros de ribera 1
Cerrajeros 1	Criados 1
Ganaderos 2	Herreros 1
Marineros 2	Militares 7
Tenientes de la Cía. Escopeteros de Getares 1	Sargentos de la Cía. Escopeteros de Getares 3
Soldados de la Cía. Escopeteros de Getares 3	Cabo Primero del Rgtº. Cabº. de Borbón 1
Panaderos 3	Tiendas de comestibles 1
Tiendas de lencería 1	Tiendas de mercaderías 2

Para concluir este apartado, paso a exponer, por orden alfabético, el nombre de los repobladores naturales de Algeciras, nacidos en ella durante el XVIII. A la izquierda aparece el año en que redactaron su testamento.

APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO	APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO
Aguilar y Rocha, Josefa	1795	Aranda, Juana de	1787
Arias Palomares, Antonio	1799	Bancos, Melchor	1772
Bancos, Pedro	1792	Barranco, Alonso	1794
Barrera, Francisco de la	1795	Barroso, María	1786
Bejarano, Diego	1767	Benítez, Francisco	1786
Berdejo, Andrés	1786	Bernal, Ursula	1746/47
		(Su abuelo era de Gibraltar)	
Bocio, María Magdalena	1762	Bueno, Juan	1732
(Su padre era de Génova)			
Caballero, Francisca	1799	Caballero, Juan Vicente	1788
Cid, Manuel	1773		
(Benito Cid y Benita González, de Orense)			
Cidróñ, Gaspar	1798	Coria, Pedro de	1792
Dagnino (o Dañino),Fernándo	1778		
(Su padre,Manuel, de Génova. Su madre, María Dorado de Gibraltar)			
Díaz Izquierdo, Sebastián	1781		
(Su padre,Pablo Díaz, de Gibraltar)			

Historia

Díaz, Francisco	1784	Dominguez Sánchez y Gálvez, Juan	1783
Encina, Juan de la	1771		
(Su padre, José, de Gibraltar. Su madre, Beatriz López, de Jimena)			
España, Juan de	1790	Flores, María de	1791
Gálvez, Juan	1765		
(Su padre, Juan Dominguez Gálvez, de Gibraltar. Su madre, Catalina Sevilla de Tarifa.)			
Gamero, Sebastián	1787	Gatón, María	1783
Gatón López, Isabel	1775	Gómez, Juana	1793
González Azuero, José	1788	Guzmán, Jose Matías de	1784
		(Padre de Coín y madre de Cañete la Real)	
		Jiménez, Francisca	1794
Herrera, María de	1742		
(Padres de Gibraltar)		Lozano Palomino, Juan	1747
Jiménez y Dominguez, Paula	1773	Marín, Antonia y Francisca	1794
Lucas Márquez, Luis	1782/83	(Madre, Juana de España, de Gibraltar)	
Marín, Antonio	1781	Martín López, Simona	1780
(Madre, Juana de España, de Gibraltar.Sus suegros, Francisco García y Ana del Castillo, de Gibraltar)		Martín Pecino, Diego	1773
Marín, Gertrudis	1780	(Su padre, Domingo, era de Gibraltar y María, su madre, de Santa Fé)	
(Padres, Cristóbal Marín y María Jimenez, de Algeciras)		Martínez, Juana	1792
Márquez, Miguel	1763	Mata, Paula	1775/99
Martín Morcillo, Antonio	1776	(Padres de Barcelona y Manresa)	
		Molina, Ana	1769
		(Padre,Alonso de Molina, de Gibraltar.Madre, María Herrera, de Jimena)	
Martínez, Juan José (Padres de Granada)	1787		
Mata, Margarita	1786	Moreno, María	1795
		Noguero, Diego	1764
		(Padres, Diego y Leonor Martínez, de Algeciras)	
Méndez, Josefa	1769	Noguero, Juan	1792
(Padres gallegos)		(Padres de Gibraltar)	
Morales Rivero, M ^a Gertrudis	1792/97	Ortiz de Pineda y Anuncibay,Damián Raimundo ...	1795
(Padre, Andrés morales Rivero, de Gibraltar)		Pardo, Gonzálo	1793
Morcillo (o Morillo), Fernándo	1785/86	Puche, Teresa	1791
Muñoz, María	1777	(Padres de Esparraguera (Barcelona))	
(Padres de Arcos y Ronda)		Renco, Antonio	1791
Noguero, Diego	1769		
		Rodriguez, Bernarda	1790
Ordóñez, Alonso	1798	Romero,Leonor	1782
Pardo, Gonzálo	1785		
Puche, Juan	1769	Rubier, Bartolomé	1771
(Padres de Esparraguera (Barcelona))		(Padre, Honorato, de Provenza.Madre Bárbara Protide Finale en Génova)	
Reina, María de	1788	Sánchez, Patricio	1787
(Padre, Alonso Reina, de Gibraltar)			
Rodriguez Cortés, Diego	1791		
Rodriguez, Leonor	1784		
(Su madre, Nicolasa López, de Gibraltar)			
Rosales, Angela	1798		
Sánchez Zarco, José	1796		

(Su madre, María Villalba, de Gibraltar)		
Sarmiento, Antonio	1759	Sarmiento, Francisco
(Su madre, Mariana de la Concepción, de Gibraltar)		(Su madre, Mariana de la Concepción, de Gibraltar)
Tamayo Navarrete, Juan	1786	Tornado Castañeda, Ramón
Trujillo, Antonio	1796	Valerio Moreno, Europa
Valerio moreno, Juan	1793	Vázquez Domínguez, Joaquín
(Sus padres, Juan y María, de Gibraltar)		(Su madre, María de Europa, de Gibraltar)
Vecino, Mariana	1783	

Replazadores naturales de Jimena de la Frontera

Los replazadores que se establecen en la nueva ciudad de Algeciras procedentes de la vecina localidad de Jimena de la Frontera ascienden a un total de cuarenta y dos personas de las que veintiuna son mujeres y veintiuno son hombres. El número de testamentos realizados por los jiménatos se eleva a un total de cuarenta y nueve.

De ellos quince se casaron en primeras nupcias y tres, que enviudaron, se volvieron a casar en segundas. Ellas se casaron de primeras nupcias en once ocasiones y, lo mismo que los varones, enviudaron en tres ocasiones para volver a casarse.

No he localizado matrimonios en terceras nupcias.

Entre todos las jiménatas no ha aparecido ninguna mujer soltera, mientras que ese es el estado de dos varones.

De nuevo la resistencia en la mujer se refleja en el mayor número de viudas que superan al de los viudos por ocho a tres.

Los datos referidos a dotes aportadas en los matrimonios, tanto en segundas como en primeras nupcias, nos indican que en ocho matrimonios no se aportó dote y en otros diez no hubo capital. En tres ocasiones aparece la existencia de dote pero sin indicarla y lo mismo ocurre en el caso de un capital. Las dotes que aparecen con más frecuencia son: el dinero, que lo hace en cinco ocasiones y en cantidades que oscilan entre los cincuenta ducados y los tres mil r.v.; en dos ocasiones aparecen la ropa, el menaje de casa y las herramientas de labranza y en una, los muebles, una casa y una puebla, que es el nombre que se le da a las semillas germinadas que se encuentran en una parcela de tierra que el otorgante del testamento tiene arrendada a otro individuo.

Los capitales aportados en más ocasiones son cabezas de ganado (una yunta de bueyes o un caballo, p.e.) que aparecen en tres ocasiones; le siguen cantidades de dinero que oscilan entre los 300 rv y los 370 pesos, que aparecen en dos ocasiones, lo mismo que superficies de tierra y herramientas de labor, mientras que las propiedades inmuebles solamente figuran en una sola ocasión. Los datos obtenidos a cerca del número de hijos de los replazadores procedentes de Jimena son los siguientes:

SH	1V	2V	3V	4V	5V	+5V	SHV	
2	8	6	7	1	4	2	6	1ª NUP
3	2	-	-	-	-	-	-	2ª NUP

No han aparecido matrimonios en terceras y en relación a la mortandad de hijos en un caso en que sobrevive un hijo otro murió y en otra ocasión de tres nacidos sólo sobrevivieron dos.

LOCALIZACIÓN DE BIENES INMUEBLES PROPIOS DE JIMENATOS EN ALGECIRAS

Casas sin especificar	- 9	C/Alhóndiga	- 1	C/Real	- 1
La Caridad	- 1	C/Carretas	- 1	C/Rio	- 1
C/Escopeteros	- 1	C/Huertas	- 2	C/S. Antonio	- 1

Historia

C/Imperial - 1	C/Jesús - 1	C/ S.Juan - 1
C/Larga - 1	C/Montereros - 2	C/Soria - 1
Plaza Alta - 1	Plaza Baja - 2	C/Torrecilla - 1

Los oficios y las actividades que realizan los repobladores procedentes de Jimena en Algeciras son:

Campeños 5	Campeños arrendatarios 1	Militares 2*
Campeños hortelanos 2	Carniceros 1	Panaderas 1
Curtidoras 1	Ganaderos 1	Tenderas 1

* Aparecen dos militares naturales de Jimena avecindados en Algeciras. Uno es D.Diego de la Peña y Barranco, Teniente General de los Reales Ejércitos y el otro, del mismo apellido, Capitán de Milicias Urbanas en Algeciras.

Relación de los repobladores procedentes de Jimena

Como en casos anteriores indicaré la naturaleza de los padres cuando está haya sido confirmada por la documentación.

APELLIDO Y NOMBRE	AÑO	APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO
Alba, Isabel de	1790	Arcos, Francisco de	1787
		(Su madre, Isabel García, de Gibraltar)	
Barranco, Juan	1728	Cabezas, Beatriz	1752
Camero de la Rosa, Alonso	1737	Camero, Isabel Teodora	1748
Carmona, Alonso	1759	Carnero, José	1749
Ceballos, María	1762/1787	Collado Benitez, María	1740
Córdoba, Ana de	1746/1758	Chacón, José	1771
Díaz, María	1738	Díaz Mesurado, Alonso	1732/50
España, Ana de	1735	Fernández Moriche, Juan	1765
Fernández de Quirós, Lorenzo	1737	García, Fco de Paula	1770
García, Julián	1790	Gómez Mesurado, Fco	1749
González Bueno, Juan	1752	Gutierrez, Francisca	1734
Herrera, Francisco	1762	López, Beatriz	1767
Medina, Antonia	1790	Muñoz, Catalina	1730
Pardo, María	1791	Peña y Barranco, Diego de la	1795
		(Su padre era de Gibraltar)	
Peña y Riquelme, Francisco de la	1793/1797	Pisano, Antonio	1781
		(Sus padres Antonio Martín Pisano y María Josefa González y Pecino, de Gibraltar)	
Rejano, Feliciano	1748	Reyes, Catalina de los	1736
Rodríguez, Ana	1735	Rojas, María de	1788/1796
Romero Sandoval, Fco.	1750	Romero de Béjar, Beatriz	1774/1779
		(Sus padres Melchor Romero de Béjar y María Estefanía López de la Torre, de Gibraltar)	
Salguero, Josefa	1742	Sánchez, Beatriz	1764/1769
Sánchez, Francisco	1735	Sánchez Caballero, Catalina	1731
Sánchez Medina, Juan	1746	Sandoval, Francisco	1738

Repobladores naturales de Los Barrios

Los repobladores naturales de los Barrios establecidos en Algeciras durante el siglo XVIII, que aparecen recogidos en la documentación, nos han dejado un total de treinta testamentos que corresponden a treinta personas de los que diecisiete son hombres y trece mujeres.

En este, como en los casos anteriores, predominan las personas casadas localizándose doce hombres casados en primeras nupcias de los que cuatro enviudaron casándose en segundas. En cuanto a las mujeres aparecen ocho casadas en primeras de las que ninguna vuelve a casarse.

De nuevo las viudas son más numerosas que los viudos a los que superan en cuatro casos a uno.

Han aparecido tres solteros por ninguna mujer soltera.

Los elementos que más se repiten en las aportaciones de las dotes y los capitales son los siguientes: en las dotes aparecen los bienes inmuebles -casas o partes de casa- en tres ocasiones; el dinero en dos, en cantidades comprendidas entre los 255 pesos de 15 rv y los 272 rv y en una sola oportunidad la ropa y cabezas de ganado. No se produjeron aportaciones de dotes en cuatro matrimonios y en otro sí la hubo aunque no se indica su contenido.

En cuanto a los capitales el dinero es el elemento aportado un mayor número de veces, tres en total, en cantidades que oscilan entre los 700 pesos de 15 rv y los 6 pesos de 15 rv.; en dos, la ropa y en una sola ocasión aparecen algunas cabezas de ganado -seis vacas, un jumento, una yegua, etc-, una botica, valorada en 300 pesos de 15 rv, casas y tierras. En cuatro ocasiones no se aportaron capitales a los matrimonios. Los hijos vivos habidos en estos matrimonios se reflejan en el siguiente esquema:

SH	1V	2V	3V	4V	5V	+5V	SHV	
2	2	6	6	3	2	-	2	1ª NUP
2	1	-	-	-	-	-	-	2ª NUP

No han aparecido matrimonios en terceras.

LOCALIZACIÓN DE BIENES INMUEBLES PROPIOS DE BARREÑOS EN ALGECIRAS

Los naturales de Los Barrios establecidos en Algeciras tienen propiedades urbanas en las siguientes calles:

C/Alta - 1	C/Ancha - 2	C/Rocha - 1
C/Carretas - 1	C/Cerería - 3	C/S.Antº - 2
C/Escopeteros - 3	C/Matadero - 1	C/S.Juan - 2
C/Muro - 2	S.Isidro - 1	C/Viudas - 1
C/Real - 1	C/Rio - 3	

Las actividades que desempeñan son :

Asalariados (Empleado ganadería) 1	Campesinos 7
Campesinos arrendatarios 2	C. Hortelanos 1
Comerciantes 1	Costureras 1
Ganaderos 3	Presbíteros 1

Historia

Relación de repobladores naturales de Los Barrios

APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO	APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO
Caballero, Juana	1754	César, Elvira	1794
César, Francisco Pablo de	1769	César, Francisco de	1795
(Sus padres José Esquivel de César y María Micaela Moreno, de Gibraltar)		(Sus padres José Esquivel de César y María Micaela Moreno, de Gibraltar)	
Constanso, Cristóbal	1794	Díaz Serón, María	1783
		(Su madre, Leonor Malera?, de Gibraltar)	
Estudillo, Inés	1799	García Samparo, Juan	1790
González, Josefa	1793	González, María	1757
León, Juan Antonio	1786	López, Antonio	1781
López, Francisca	1786	López Moreno, Francisco	1775
López del Castillo, Juan F.	1798	Lozano, Mariana	1786
		(Sus padres, Bartolomé Lozano y Nieve Peláez, de Gibraltar)	
Martín González Martel, Alonso	1773	Moreno, Pedro	1779
(Su padre, José Martín González y Leonor Martel, de Gibraltar)			
Muñoz, Inés	1782	Parra, Diego de	1751
Portela Izquierdo, Ana	1745	Romero, Gerónimo	1768
		(Sus padres, Francisco Martín Romero y Estefanía Josefa, de Gibraltar)	
Sánchez, Isidro	1798	Santos Moreno, Catalina de los	1783
(Sus padres, Francisco Rosado y Josefa Alcántara, de Gibraltar)		(Su padre, Pedro Santos, de Gibraltar)	
Santos Moreno, María de los	1786	Señor, María	1788
(Su padre, Pedro Santos, de Gibraltar)			
Siles Torrejón, Bme.	1777	Tapia, Francisco de	1791
Vega, Pedro de	1756	Viñas, Carlos Rafael	1779

Repobladores naturales de San Roque

Un total de veintidós testamentos, correspondientes a diecisiete personas -once hombres y seis mujeres-, constituyen la totalidad de la información que tenemos sobre sanroqueños establecidos en Algeciras durante el siglo XVIII.

Como en otros casos, predominan los varones casados en primeras nupcias, que ascienden a diez, de los que tres vuelven a contraer matrimonio en segundas. Mujeres casadas en primeras nupcias aparecen cuatro de las que tan sólo una contrae matrimonio en segundas nupcias. Más escasos son los hombres solteros, uno, y las viudas, una. No han aparecido viudos ni solteras.

De trece matrimonios, de los que aparece información, realizados tanto en primeras como en segundas nupcias, no se produjo aportación de dotes en nueve oportunidades y de capital en ocho. En los casos en los que las hubo, las dotes fueron en dos ocasiones, bienes inmuebles, en una ajuar y en la última una cantidad de 107 pesos de 15 rv. Los capitales consistieron en cabezas de ganado, un oficio de escribano, dineros comprendidos entre los 250 pesos de 15 rv y los 400 de 15 r de plata, instrumental de veterinario, parte de una casa, ropa y muebles. Los hijos vivos de los que dejan noticia los padres al redactar sus testamentos son:

SH	1V	2V	3V	4V	5V	+5V	SHV	
1	3	1	2	1	3	1	3	1ª NUP
2	-	1	-	1	-	-	-	2ª NUP

En dos casos se nos informa de lo que en aquella época era harto frecuente: la elevadísima mortalidad de los niños. Un matrimonio tuvo, en sus primeras nupcias, un total de doce hijos de los que solamente han sobrevivido dos y otra pareja engendró siete de los que viven cuatro.

LOCALIZACIÓN DE BIENES INMUEBLES PROPIOS DE SANROQUEÑOS EN ALGECIRAS

Casas sin especificar	- 1	C/Ancha	- 1
C/ Cruz Blanca	- 2	C/Huertas	- 1
C/Imperial	- 2	C/ Larga	- 1
Plaza S.Isidro	- 2	P. Verduras	- 2
C/ Pozo del Rey	- 2		

OFICIOS Y ACTIVIDADES

Abastecedor de carnes	- 1	Caleros	- 1
Campeños	- 3		
Escribano público, de Cabildo y de Gobierno, de la Real Jurisdicción de Marina y Notario de la Iglesia Castrense	- 1	Tendero (textil)	- 1
Ganaderos	- 1	(Dueño de un molino de papel de estraza que se halla en la Garganta del Hornillo)	
Tendero (mercaderías)	- 2		
Tenerías	- 1	Cabo Sanitario del puerto de Algeciras	- 1
Veterinarios	- 1		

Relación de repobladores naturales de San Roque

APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO	APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO
Calvo, Juan	1797	Espinosa de los Monteros, Lorenzo	1770/1775
(Sus padres, Pedro Calvo y Juana Servando, de Gibraltar)		(Sus padres, José Espinosa de los Monteros y María Balderrama, de Gibraltar)	
Estrada, Pedro	1794	García Aguilar, Juan	1791
		(Su padre, Juan García, de Gibraltar)	
García Tocón, Gonzalo	1777/1782	Jiménez Simoneta	1789
(Su padre, Juan García, de Casares. Su madre, Bernarda Rodríguez, de Gibraltar)			
Marín, Cecilia	1779	Mayo, José Lucas	1760
Oliva, Juana	1792	Pérez, Rosalía	1798
Pérez, Sebastián	1797	Ramos, Juan	1790
(Sus padres, Francisco Pérez y Sebastiana Aguilar, de Gibraltar)			
Rodríguez de Sotomayor, Luisa	1750/1768	San Juan, Sebastián de	1781/1796
		(Sus padres, José San Juan y Ana García, de Gibraltar)	
Serrano, Inés	1789	Sotomayor, María	1767
(Sus padres de Gibraltar)			
Valdés, Gaspar	1793	(Su madre, Beatriz Maycena?, de Gibraltar)	

Repobladores naturales de Castellar

Los testamentos conservados de repobladores naturales de Castellar de la Frontera se elevan a seis y corresponden a cinco personas, cuatro de las cuales son mujeres y uno hombre.

Historia

El estado civil de estos repobladores se reduce a dos mujeres casadas en primeras nupcias, dos viudas y un varón casado en primeras.

Los datos que aparecen sobre las dotes nos informan de que en un caso no ni dote ni capital; en otro si lo hubo pero no se indica nada más. Los elementos que aparecen son: en las dotes, dinero en cantidades no superiores a los 600 rv y en los capitales, bienes sin especificar por valor de 1,165 rv, cabezas de ganado y una sementera.

Estos matrimonios tuvieron el siguiente número de hijos:

SH	1V	2V	3V	4V	5V	+5V	SHV	
-	2	1	1	1	-	-	-	1ª NUP

Las propiedades inmobiliarias de los naturales de Castellar en Algeciras estaban en:

C/Alta - 1 C/ Correo - 1 Casa sin especificar - 1

Entre los oficios que desempeñan solamente he localizado a un campesino.

Relación de repobladores naturales de Castellar

APELLIDOS Y NOMBRE	AÑO
Calvo, Toribio	1757
Camacho, María	1751
Jiménez, Inés María	1738
Rodríguez, Catalina	1752
Toribia, María	1733

NOTAS

- (1) LÓPEZ DE AYALA, Ignacio. *Historia de Gibraltar*. Madrid-1782. Pág. 290-291.
- (2) Idem. Pág. 307.
- (3) Idem. Pág. 356.
- (4) MONTERO, Francisco María. *Historia de Gibraltar*. Cádiz-1860. Pág. 327 y sgts.
- (5) LUNA, José Carlos de. *Historia de Gibraltar*. Madrid-1944. Pág.407 y sgts.
- (6) SANTACANA Y MENSAYAS, Emilio. *Antigua y Moderna Algeciras*. Algeciras -El Porvenir-1901.
- (7) SANTACANA.Op.cit. Pág.103.
- (8) PÉREZ PETINTO Y COSTA. *Historia de la muy noble, muy patriótica y excelentísima ciudad de Algeciras*. Algeciras-1944. (Existe un manuscrito mecanografiado por D. Manuel Camacho Cuevas en agosto de 1993 en la Biblioteca de la Mancomunidad de Municipios del Campo de Gibraltar)
- (9) PÉREZ PETINTO.Op.cit. Fol. 96.
- (10) DELGADO GÓMEZ, Cristóbal. *Algeciras: pasado y presente de la ciudad de la bella bahía*. Algeciras-1990. 5ª ed.
- (11) TORREMOCHA, A. y HUMANES, F. *Historia económica del Campo de*
- (12) Cit. en ÁLVAREZ VÁZQUEZ, M. *Almoraima*. Revista de Estudios Campogibaltareños. Nº 5. Pág.35.
- (13) BURGOS MADROÑERO: La matrícula de mar en la provincia de Marina de Algeciras: siglos XVIII y XIX. *Almoraima*. Revista de Estudios Campogibaltareños. Nº5.
- (14) BUENO LOZANO, Martín: Los primeros años de la nueva Algeciras, *Almoraima* Nº12, oct. 94. Bueno Lozano, Martín. La iglesia en la nueva población de Algeciras. *Almoraima*. Revista de Estudios Campogibaltareños. Nº13.
- (15) DE VICENTE LARA, J.I. y OJEDA GALLARDO, M. Los primeros habitantes de la nueva población de Algeciras: una contribución a la demografía histórica del Campo de Gibraltar a principios del siglo XVIII. *Almoraima*. Revista de Estudios Campogibaltareños. Nº 17. Abril-1997
- (16) BÖLUFER VICIOSO, Andrés: Aproximación a la espiritualidad algecireña en la primera mitad del siglo XVIII (1749-1747). *Almoraima*. Revista de Estudios Campogibaltareños. Nº13. Abril - 1995. Actas III Jornadas de Historia del Campo de Gibraltar.